
  □ 本报记者 黄鑫 李丽

  “单主任，张爷爷刚闯过心梗关，血小
板却掉到警戒线以下！”山东大学第二医院
血液内科，主治医生的急促汇报声打破了科
室内的宁静。 70 岁的患者张先生经历多次心
脏手术，然而近日心梗突发后，医生却发现
他的血小板数值一直减少。“别急，我来想
办法！”单宁宁仔细翻看病历，并跟家属多
次沟通，终于找到了“元凶”——— 张爷爷一
直在服用的抗凝药。三天后，新抗凝方案让
血小板回升，这场与时间的较量，她赢在了
抽丝剥茧的坚持。

深耕血小板减少症治疗

把它当作慢病管理

  “ 2004 年毕业至今，我所有的科研成果
都是关于血小板减少症的。”对山东大学第
二医院血液内科主任单宁宁而言，深耕血小
板减少症的治疗，是兴趣也是责任。
  “在既往认知中，年轻女性是 ITP 高发
群体，但其实该病在老年人中更常见，这点
在潜在患者中却少有人知。”单宁宁介绍，
随着年龄的增长，老年人更易突发血小板减
少等一系列问题。
  在单宁宁的职业生涯中，60 岁的李女士
是令她印象最深刻的患者，莫名增加的出血
点未被重视，患者拖了一两天后才就医，但
咽后壁血泡的破裂突然将其咽喉堵住，抢救
无效，她的生命因此消逝。也是这一次抢救
经历让单宁宁明白，将血液病科普，尤其是
将血小板减少症科普带到治疗中去，提高患
者对血液病的认知，仍任重而道远。
  “血小板减少症是个良性病，把它当作

慢病一样来管理和治疗非常关键。”单宁宁
介绍。多年来，单宁宁在Beclin-1 介导的自噬
在原发性免疫性血小板减少症发病中的调控
及分子机制研究、T-bet/Tim-3/Galectin-9 在
原发性免疫性血小板减少症发病机制中作用
的研究、mTOR 靶向治疗原发性免疫性血小
板减少症的临床应用研究等领域的深入钻
研，为血小板临床治疗方案不断注入新鲜
血液。
  时至今日，单宁宁不仅在再生障碍性贫
血、血小板减少、骨髓增生异常综合征、骨
髓增殖性肿瘤等血液系统疾病治疗方面积累
了丰富的临床经验，她还主持2项国家自然基
金项目及多项省部级课题，获省部级奖励 4
项，以第一或通讯作者发表SCI 论文 20 余篇。
单宁宁2019年当选为泰山学者青年专家。

淋巴瘤治疗要有的放矢

百分之六七十的淋巴瘤都能治愈

  不仅在血小板减少症等出血性疾病的研
究和治疗方面是行家里手，治疗淋巴瘤等其
他血液病，单宁宁也是得心应手。
  淋巴瘤治疗要有的放矢。“百分之六七
十的淋巴瘤都能治愈，有些淋巴瘤诊断出来
必须积极治疗，但也有些‘惰性’淋巴瘤，
诊断后也不用治疗，等待观察即可。”单宁
宁特别提到，淋巴瘤中有一种惰性淋巴瘤叫
做“边缘区淋巴瘤”，由于缺乏早期特异
性，很多被确诊的患者首诊科室并不是淋巴
瘤相关科室，而是消化科等，这在无形中
“拉长”了患者的确诊时间。
  “有自身免疫性疾病的病人更需提防淋巴
瘤的产生，如患系统性红斑狼疮、风湿性关节
炎、干燥综合征等，这些患者在治疗过程中，若

出现淋巴结变化或血象改变，最好到血液科就
诊一下，排除继发淋巴瘤的可能。”单宁宁介
绍，一般来说，如果突然摸到自己颈部、腋窝、
腹部等长了个疙瘩，左下腹“涨得慌”，或出现
不明原因的发热、体重下降等，最好到医院检
查一下，排除患淋巴瘤的风险。
  3 年前，张女士的母亲不幸患上淋巴瘤，
术后至今一直在单宁宁处复诊、治疗。几天
前，就在张女士母亲化疗后骨髓抑制期间，
她的白细胞和血小板数值却降到危机值，突
发高热，十分危险，这让张女士瞬间慌了

神，连忙来求助单宁宁。
  “放心，能救！”单宁宁为其母亲定制
了治疗方案，同时不断鼓励张女士，给她加
油打气。在单宁宁的帮助下，张女士母亲的
体温降到36 . 7℃，身体情况恢复稳定。
  单宁宁在回忆这次经历时，也是心有余悸。
“看到病人转危为安的那一刻，我都快哭了，终
于看到了我希望的结果。”单宁宁说，“在血液病
患者的长期管理过程中，要加强医患间的信息
对称，让患者用最对的方法恢复健康。作为医
生，既要治病，也要治心，我一直在学习。”

  □ 本报记者 周欣怡 通讯员 张振 曲永花

  “我能看清啦！”近日，刚在疏勒县人民医院做
完手术的托合提·艾散难掩激动，他紧紧握住东营市
胜利油田中心医院主任医师赵丽娟的手，热泪盈眶。
  今年 56 岁的托合提·艾散，半年前眼睛发黏并
伴随着流泪，视力也越来越模糊，经检查被告知患上
了白内障。他所在的牙甫镇中心卫生院援疆专家告诉
他，过一段时间将有山东的医生前来免费为他们做手
术。从那天起，他每天都盼望着山东眼科医生的到
来，盼望着能再次看清这个美丽的世界。
  由于受日照时间长、紫外线强烈、基因易感性等
多重因素叠加，在当地像托合提·艾散这样情况不在
少数。然而，由于医疗可及性差、诊疗观念滞后、患
者的就医距离受交通限制、人才匮乏和设备陈旧，许
多患者无法及时就医，导致病情恶化。东营市胜利油
田中心医院赴疏勒县“光明行”白内障手术项目医疗
队的到来，为这些患者带来了希望。
  3 月17 日，在山东援疆专家王飞的牵线搭桥下，
胜利油田中心医院选派了赵丽娟等3名眼科专家前来
开展“光明行”活动。接诊首日，就高效地完成了
130 名患者的筛查任务，并成功为3 名白内障患者实
施了复明手术。 10 天的时间共接待患者1000 余名，
为90余名患者拨云见日，重建清晰“视”界。
  “其实，这次‘光明行’压力很大。”赵丽娟坦
言，“除异地环境差异、时差、病号多、语言不通等
问题外，最难的还是手术难度的陡增”。赵丽娟说，
主要在于很多维吾尔族患者的晶体硬度大、虹膜松
弛、眼轴短，且作为假性剥脱综合征高发病率地区，
患者晶体悬韧带不稳定，以上种种都无形中增加了手
术难度。但团队依然圆满完成此次任务。
  与此同时，在此次“光明行”活动中，3名眼科
专家在手术间隙对疏勒县眼科医生进行带教，指导科
室开展“耳穴压豆在眼科患者治疗中的应用”。疏勒
县眼科医生吐尔逊阿依大夫对东营医生精湛的技术水
平和高度负责的职业精神赞不绝口。她说：“专家们
展现了非凡的勤奋和专业，非常值得我们学习。”
  而更多的赞誉来自于康复的患者。即将出院的
66岁患者图尔荪·艾海提激动地说：“手术后我才知
道，医院的墙那么白，我的手机是这么新。在整个治
疗过程中，东营医生对我的关心照顾让我真正感受到
了‘民族团结一家亲’。病房的病友们也表示，原来
只是听说山东的医生技术高超，亲身体验果真名不虚
传，三下五除二，‘刀到病除’！”
  图尔荪·艾海出院时握着赵丽娟的手哽咽着说：
“那份感谢我会永远放在心里！”

  □记者 周欣怡 报道
  本报济南讯 近日，国家卫生健康委主任雷海潮
表示，腰围太大，体重超重，有人甚至患上了慢性
病……这就需要专业医生和专业医疗机构的帮助。据
悉，为帮助大家更好地管好体重、健康生活，截至3
月中旬，山东已有125 家省三级医院开设“减重或体
重门诊”。

  

  □记者 李丽 通讯员 夏晋瑾 姚力锐 报道
  本报聊城讯 3 月29 日上午，国家区域医疗中心
北京积水潭医院聊城医院启用仪式举行。北京积水潭
医院聊城医院由聊城市政府主建，是一所以骨科、烧
伤科为主，集预防、诊疗、康复、科研、教学、人才
培养于一体的三级综合医院。
  据悉，国家区域医疗中心建设是贯彻健康中国战
略的重要举措、服务造福民生的重大工程。医院的正
式启用，标志着区域医疗卫生高地建设迈出关键一
步。各级各相关部门将聚焦“立足聊城、面向鲁西、
辐射全省及冀鲁豫周边区域”定位，扎实做好运营管
理和配套建设“后半篇文章”，坚持以守护健康固根
本、以配套建设强支撑、以改革创新增动力，努力将
医院建设成国内一流的现代化综合医院、高标准人才
培养基地、高水平科研创新平台，更好满足群众高品
质医疗需求，为国家医疗卫生服务体系建设提供更多
聊城经验。
  启用仪式现场，还举行了北京积水潭医院医学人
才培养基地（聊城站）揭牌仪式。

国家区域医疗中心

北京积水潭医院

聊城医院启用

既要治病，也要治心，山东大学第二医院血液内科单宁宁———

为血小板治疗方案不断注入“新鲜血液”

东营市胜利油田中心医院专家

赴疏勒开展“光明行”活动

90余名患者重建清晰“视”界

山东已有125家三级医院

开设“减重或体重门诊”

扫码查看山东省三级医院“减重或体重门诊”清单

  □记者 黄鑫 报道
  本报青岛讯 近日，青岛大学附属医院耳鼻咽喉
科副主任付涛成功为一位79 岁、既往有扩张性心肌
病且安装了心脏起搏器的患者植入了人工耳蜗。
  据了解，3月3日，国家组织的人工耳蜗类医用
耗材集中带量采购中选结果正式落地执行。该患者是
国家集采政策落地以来青大附院耳鼻咽喉科开展的第
二例人工耳蜗植入手术患者，此前完成的首例人工耳
蜗植入患者已顺利出院，住院期间治疗总费用不到一
万元。

青大附院为79岁高龄患者

植入人工耳蜗

  工作中的单宁宁。

  □ 本报记者 周欣怡 黄鑫 

  最是一年春好处，玉兰花、桃花、杏花、
油菜花……这几天的济南到处都是花海！
但随之而来的还有让人苦不堪言的“春季过
敏”。打喷嚏、鼻痒、流鼻涕、皮肤瘙痒……
这些症状让人不胜其烦，甚至影响到日常生
活。近日，《大众名医馆》邀请山东大学第二
医院皮肤科副主任医师刘瑛做客直播间，为
大家带来春季防“敏”指南。
  每年春暖花开时，总有人会惹上一些特
别的“小毛病”。很多人认为，这些症状是感
冒，但实际上，这很可能是春季过敏在“作
怪”。刘瑛介绍，春季常见的过敏性疾病包括
呼吸道过敏性疾病、皮肤过敏性疾病等。过

敏的典型症状表现为打喷嚏、鼻痒、流鼻涕、
眼睛痒、流泪和灼热感，还有部分患者合并支
气管哮喘、过敏性皮炎、荨麻疹、湿疹等疾病。
  有一类人皮肤容易出现红斑、风团，俗称
起了“木疙瘩、皮片”。刘瑛介绍，“风疙瘩”一
般指荨麻疹，主要表现为皮肤出现大小不等
的红斑，往往瘙痒剧烈。这是由于春季过敏
原增多，加上风沙、环境干燥等因素，一些人
见风后，便容易出现季节性皮肤瘙痒。荨麻
疹最主要的特点是数分钟或数小时内皮疹减
轻，逐渐消失，不留痕迹，一般持续不超过24
小时，但是新的风团可此起彼伏，不断发生。

“春季荨麻疹还常伴有过敏性鼻炎、过敏性哮
喘、过敏性结膜炎等。”刘瑛提醒道。
  据了解，春季的过敏反应是由于部分人
群的免疫系统对环境中某些物质产生过度
敏感反应，导致过敏发生或原有的过敏症状
加重，又称季节性过敏性或“花粉症”。这些
物质包括但不限于花粉、动物皮毛、螨虫、风
沙以及空气中的细小颗粒等。
  但是，有些人生活中几乎不接触花，还
会出现花粉过敏？刘瑛解释，春季花粉过敏

的“元凶”往往不是美丽鲜艳的观赏鲜花，而
是通过风媒传授花粉的树木类植物，比如柏
树、杨树、桦树、柳树、榆树等。这些植物的
花，花型小，花粉含量高、产量大、质量较轻，
可以随风飞到很远的地方，容易被吸入呼吸
道引起春季过敏反应。此外，草类如蒿草、
豚草、葎草以及部分农作物花粉（如玉米、油
菜）也是常见的过敏原。
  还有部分人奇怪：怎么之前不过敏，突
然就过敏了？“这主要涉及免疫系统的变化
和环境因素的影响。”刘瑛解释，压力大、经
常熬夜、经常喝酒、生病吃药等可能导致免
疫失衡或免疫紊乱，使原本耐受的物质变为
过敏原。环境变化也是重要原因，如城市绿
化中也会有高致敏树种，导致局部花粉浓度
飙升等。
  对于日常防护，刘瑛建议，尽量少去树
多、草多、潮湿的地方，出门尽量戴口罩，可
以使用空气净化器。在家里可以备点常用
抗过敏药，如口服的氯雷他定、西替利嗪，外
用炉甘石洗剂等。那预防过敏能提前用药
吗？专家表示，如果已知过敏季时间，可以

提前1 至 2 周口服抗过敏药物，伴有过敏性
鼻炎和结膜炎的患者可以用喷鼻剂和滴眼
液。如果不确定过敏时间，可以常备抗过敏
药，发作时早期使用。但切勿长期预防性用
药，一是可能掩盖其他疾病症状，二是抗组
胺药连续长期使用可能有副作用。
  此外，对于如何强化皮肤屏障以增加皮
肤抵抗力，刘瑛建议，做好保湿防晒工作。
保湿可以用含有神经酰胺、游离脂肪酸、胆
固醇成分的保湿霜，以及含有青刺果提取
物、尿囊素、透明质酸、积雪草提取物等成分
的保湿霜。同时，“械”准字号的医学护肤品
相对更安全一些。“防晒也非常重要，最好一
年四季都做好防晒工作。”她说。
  需要注意的是，很多人出现过敏症状后
选择“扛着”，认为等过敏季过去，症状就消
失了，这种做法其实不可取。“严重过敏必须
及时就医，如急性荨麻疹伴随腹痛、腹泻、恶
心呕吐、过敏性休克等症状，过敏性鼻炎或
哮喘导致胸闷憋喘、呼吸不畅等全身不适。
如果过敏症状持续不缓解或加重，也应及时
就医。”刘瑛强调。

每年春暖花开时，总有人打喷嚏、鼻痒、流鼻涕、皮肤瘙痒———

刘瑛：花粉过敏的“元凶”往往不是鲜花

  □ 张帅

  花粉作为“生命的种子”，它的成分
相当丰富，包括蛋白质、糖类、维生素、
矿物质等多种物质。这些成分对于植物的
生长和繁衍至关重要，但对过敏体质的人
而言，却可能成为引发过敏的元凶。其
中，蛋白质作为生命的基础，含有多种氨
基酸，是导致过敏反应的罪魁祸首，进入
人体后，会与免疫系统中的抗体结合，引

发一系列的过敏反应；糖类物质主要是葡
萄糖、果糖等单糖和蔗糖、麦芽糖等双
糖，这些也都有可能引发过敏；此外，花
粉中含有丰富的维生素和矿物质，在某些
情况下也能成为过敏源，导致过敏的
发生。
  日常生活中如何预防和应对花粉过
敏？首先减少接触，花粉在早晨和傍晚时
分飘散较多，尽量避免这两个时间段的
户外活动，外出时应佩戴防尘口罩或帽
子等防护用品避免直接接触；尽量避免
去花粉多的地方，例如公园、花园等；
家中或车里要注意关窗，尽量减少花粉
飘入，定期清洁室内表面、家具和窗帘

等物品，减少花粉的积聚，同时可使用
空气净化器过滤空气中的花粉；避免食
用容易引起过敏的食物如坚果、海 鲜
等，也有助于降低过敏发生的风险，适
当锻炼也有助于提高自身抵抗力，应对
过敏；对于有花粉过敏史的人，可以在医
生的指导下随身备下一些抗过敏药物来
预防。
  一旦“中招”该怎么办？首先不要慌
乱，立即用生理盐水或清水冲洗鼻腔和眼
睛；及时使用抗过敏药物来缓解症状，可
以给予口服抗组胺药物如氯雷他定、西替
利嗪、扑尔敏等进行治疗，对于憋喘明显
的患者立即给予沙丁胺醇气雾剂等缓解症

状的药物，以免出现喉头水肿而延误病
情。当皮肤症状较重伴有瘙痒时，可以遵
医嘱外用止痒药如炉甘石洗剂或外用糖皮
质激素如糠酸莫米松软膏等进行治疗。但
要注意抗过敏药副作用有头晕、嗜睡，尽
量避免服药后开车。如果症状严重或者持
续不退的话，一定
要 及 时 去 医 院
就诊。
（作者系济南市章
丘区人民医院副主
任医师 通讯员刘
祥 征 记 者 黄 鑫
整理）

“中招”花粉过敏，如何应对？
主办：大众报业集团 山东省疾控中心

承办：大众新媒体大平台·健康山东云平台

  □ 李丽 黄鑫

  在日照古城一隅，藏着一位奇人，名曰
孙守波，人送外号“热血孙”。
  这外号并非虚名，他每年坚持无偿献
血，若一年未献，心中便如猫抓般难受。熟
人相遇，首问便是：“热血孙，今年可曾献
血？”他总笑眯眯点头，一脸自豪。久而久
之，老友们皆知，这是个“热血汉子”。
  时至今日，“热血孙”无偿献血之事，
已历廿余载春秋，累积献血量至六千八百毫
升之巨，是以获全国无偿献血奉献奖银奖。
  然转瞬之间，“热血孙”迎来花甲之
寿，依献血规定要求，其献血生涯已至末
尾，“热血孙”要“金盆洗手”了！
  此讯一出，如石投静湖，涟漪四起。
邻里间，关于“热血孙”末次献血，皆怀好奇之

心，纷纷相约，欲睹“热血孙”告别献血生涯景
象，以为将见其感伤之情。
  然当日所见却非如此。海纳商城爱心
献血屋内，“热血孙”如期而至，神色泰然，
无丝毫颓唐样。从容挽袖，献血如故，对围
观者亦是笑语盈盈，热情相迎。
  众人见状，心生疑惑，此坚持经年之
“大业”，何以如此淡然释怀？“热血孙”但笑
不语，献血毕，悄然退至一旁。
  此时，其子小孙悄然就座，“我也来献
一袋血。”言罢，“热血孙”爽朗大笑：哈哈，
未曾想吧？我虽已退隐，但家有传人！献
血岂是一人之事，我不能献，家人犹可。多
年以来，我儿受我熏陶，已将献血视为必行
之事！
  众人闻此，方恍然大悟，金盆洗手仍
泰然处之，实因已有接班人矣！自感无趣，

遂纷纷散去。归途之中，方觉此理至深：献
血本为传递爱心，扶危济困，若爱心分人，
岂不失其本意？如“热血孙”之家，代代相
承，善行不息，此血方为真正之“热”！

  孙守波是全国无偿献血奉献奖银奖获得
者。他坚持无偿献血长达 20 多年，献血 19
次，累计献血量6800ml。 60 周岁生日之前，
他用最后一次献血，为自己的“热血生涯”
画上了一个完美的句号。但他的儿子接过接
力棒，让故事又有了新篇章。

20 年来献血6800毫升

“金盆洗手”的“热血孙”有了接班人

广告 11

  由山东省血液中心、大众新媒体大平台

主办和健康山东云平台承办的“我献血，我

健康，我快乐”栏目与您见面了！

  在这里，你将看到山东省无偿献血者的故

事，体会他们无私奉献的精神。

  在这里，你将遇见不同职业的普通人，他

们或是写字楼里忙碌的上班族，或是三尺讲

台上挥洒汗水的老师……他们用行动诠释

“献血一袋，救人一命”的理念，用温热的

血液搭建生命桥梁，为需要帮助的人带去

希望。

  在这里，每一位献血者都是平凡英雄，

每一则故事都触动心灵。希望这些故事能激

发更多人加入无偿献血的队伍，传递爱与希

望，让社会更加温暖和谐。
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